

EL ARCA

Semanario religioso, social, literario y de intereses generales

CON LICENCIA ECLESIASTICA

Editor -Administrador: J. Ismael Cordero

Se publica los sábados

La suscripción por serie de 12 números vale 75 céntimos

El número suelto vale 10 céntimos

AÑO II

HEREDIA, COSTA RICA, SABADO 5 DE JUNIO DE 1915.

Nº 51

El milagro del amor

Con motivo del Corpus Christi

Existe una palabra muy usada y frecuentemente abusada en las mutuas transacciones del comercio humano, que recibe el significativo nombre de amor; palabra que en labios humanos lo mismo puede ser expresión de un sentimiento noble, como de un sentimiento bastardo, por cuya razón tenemos que buscar su verdadera naturaleza en aquellos labios del Dios humanado, donde jamás se asentaron ni la pérfida falacia ni la hipócrita afectación.

Acerquémonos a ese tabernáculo sagrado y llamemos a su puerta, preguntando lo que es el amor; y el espíritu de Cristo que en él reposa, nos contestará que el amor es ese dulce reclamo que atrae, desde las inefables alturas de la gloria a las insondables amarguras de la vida a la misma divinidad, aprisionada en las redes de un sentimiento tan misterioso como divino; acerquémonos a esa cátedra sagrada, desde cuya tribuna nos dirige noche y día su autorizada palabra el mismo Verbo divino e interroguémosle lo que es el amor; y la Sabiduría increada nos contestará: que el amor es la viva manifestación de la bondad divina, pero expresada con tal intensidad, que agota la infinita capacidad de la sabiduría eterna y limita el poder de la Omnipotencia divina; acerquémonos a esos invisibles coros de espíritus angélicos que son la verdadera guardia de honor de ese Rey esclavo, y preguntémosles lo que es el amor; y nos contestarán, que el amor es la misma vida de Jesús, y que ese tabernáculo sagrado es el arca santa que encierra la única y la verdadera historia del amor; y en efecto, el amor jamás tuvo significación tan propia, ni aplicación tan exacta, ni expresión tan verdadera, como,

cuando substancialmente, se unió a la vida de Jesús, para aparecer entre los hombres como prenda de nuestra glorificación eterna.

Toda la vida de Jesús se compendia en esa mágica palabra del amor; el amor fué, quien le hizo abandonar las inefables dulzuras de la gloria, para abismarse en las amarguras de la vida; el amor fué, quien le hizo cambiar las comodidades de un palacio imperial por las angosturas del portal de Belén; el amor fué, quien hizo que renunciase de su Omnipotencia por aparecer entre los hombres como humilde súbdito de José y de María; el amor fué, quien hizo que abdicase de su real soberanía para cruzar las áridas estepas de la vida en brazos de la miseria y del destierro; el amor fué, quien selló durante treinta años la eterna sabiduría del Verbo encarnado, sometiendo a Jesús a un silencio completo; el amor fué, quien ocultó a las escrutadoras miradas de los hombres los resplandecientes destellos de la divinidad humanada; el amor fué, quien hizo sufrir a Jesús las innumerables fatigas inherentes a su divino apostolado; el amor fué quien le deparó un humilde asiento junto al brocal del pozo de Samaría para administrar desde allí las saludables aguas de su predicación divina a los mismos hombres que le tildaron de fariseo, hipócrita y removedor de la plebe; el amor fué, quien le hizo sudar gotas de sangre en la angustiosa soledad del huerto de las Olivas; el amor fué, el cruel verdugo que le sujetó a las bárbaras ignominias de la crucifixión, y el amor fué, finalmente, quien le introdujo en los magníficos estrados del cenáculo para despojarse, por decirlo así, de su divinidad, con objeto de levantar al hombre a una categoría superior a la angélica; porque como dice muy bien mi gran P. San Agustín: Dios se hizo esclavo de la criatura para divinizar al hombre, al instituir

el ministerio de la Eucaristía.

Y tales eran los amorosos latidos que azotaban su corazón sacratísimo, cuando tuvo que perder de vista a los queridos hijos que había amamantado con la saludabilísima leche de sus enseñanzas divinas, que su amor no consiente el abandonarles en la más miserable orfandad, quiere consagrarles un perpetuo recuerdo de su filiación divina, todavía quiere vivir entre los hombres, porque sus delicias son el vivir y el conversar amigablemente con los hijos de los hombres: "Deliciae meae esse cum filiis hominum."

Y para recavar en favor de la miserable criatura esas inefables delicias, pone en tortura su corazón, agota el infinito caudal de su soberana ciencia, limita el poder de su Omnipotencia infinita y realiza el milagro más grande, el milagro más estupendo, el milagro por excelencia, el milagro de la Eucaristía, "el milagro del amor", en virtud del cual, Jesús cumple la voluntad de su Padre, que le ordena su gloriosa ascensión a los cielos y satisface las imperiosas exigencias de su adorable corazón que le impulsan a vivir entre los hombres, porque sus delicias son el vivir y el conversar amigablemente con los hijos de los hombres: "Deliciae meae esse cum filiis hominum."

Y para vencer la justa timidez humana en acercarse a Jesús Sacramentado, para concentrar en el tabernáculo las distraídas miradas de los hombres; para inspirar confianza a los endurecidos corazones, el mismo Jesús se adelanta y vence esa infinita distancia que separa a Dios del hombre, realizando nuestra propia bajeza y llamándonos amigos suyos: "Yam non dicam vos servos, sed amicus"; y como a tales nos invita a sus más íntimos banquetes, a los banquetes eucarísticos, diciéndonos: "Con deseo he deseado comer con vosotros este Cordero Pascual". "De-

siderio, desideravi hoc pascha manducare vobiscum".

Jesús no sólo quiere coronar la ingratitud humana con la más espléndida demostración de su amistad divina, concediendo al hombre el amoroso dictado de amigo, sino que ofrece todas las facilidades que pudiéramos desear para gozar pacíficamente de los inestimables tesoros que nos brinda esa misma divina amistad; por esta razón, desde el oscuro recinto del tabernáculo sagrado, no cesa de arrojar encendidos carbones de la caridad más sublime sobre la frialdad e indiferencia de aquellos hombres que ingratamente rehusan someterse al dulce consorcio de su soberana amistad; este inconcebible desprecio es el que atormenta a Jesús, y el que le hace gritar noche y día: Venid a mí todos los que gemís bajo el cáliz de la amargura; venid a mí todos los que no podéis soportar la pesada carga de la vida; venid a mí todos los que rehusáis mi amistad y no queréis honrar mi mesa con vuestra presencia; venid a mí todos los que tenéis alguna espina clavada en vuestro corazón; venid a mí todos los que tenéis que enjugar alguna lágrima en vuestros ojos; venid a mí todos los que no encontráis remedio de vuestras enfermedades morales; venid todos a mí, que yo os ayudaré a llevar vuestra cruz por el calvario de la vida. "Venite ad me omnes qui laboratis et oneratis estis et ego reficiam vos".

EL ENCANTO

Cualquiera que visite el Cantón de Alvarado encontrará que su mayor encanto es la bonita tienda de Sixto Solano, en Capellades, tanto por la buena especialidad que mantiene en sus géneros y adornos de vestidos, como por los precios sin competencia que ofrece a su numerosa clientela.

RECORTES

La mujer moderna

HAY QUE RENACER

Es decir, tienen Uds. que romper la rutina de un método de vida gris, sin ideales, consagrado a charlas sin sustancia, a diversiones tontas, a visiteos insustanciales, a murmuraciones sin caridad, a preocupaciones sin sentido, de trapos y de moños, a rivalidades mezquinas de amor propio entre amigos, a paseos sin otro gusto ni provecho que el de la vanidad, siempre malcontento. Es preciso que se decidan a Uds. a vivir para algo y que rompan valerosamente el hielo que los separa de la humanidad. Piensen ustedes que son seres humanos y que tienen grandes deberes que cumplir por este solo hecho; consideren ustedes, que en sus manos jóvenes y robustas está dormido el porvenir del mundo, y prepárense ustedes a cumplir valerosamente los deberes de mujer fuerte, que les están a ustedes esperando. No se desentiendan ustedes, porque ahora son felices, de los sufrimientos de la humanidad, y no piensen que a ustedes no les toca remediarlo, o que los sufrimientos son cosas "que ha querido Dios". Casi todos los sufrimientos humanos, la pobreza, las enfermedades que nacen de la miseria, las que vienen del vicio, los crímenes por falta de amor y caridad, son males que Dios no ha querido, males que proceden de la poca atención que hombres y mujeres prestan a su alma y a su vida. Y ustedes, precisamente ustedes, podrán remediar todo esto en tiempo muy cercano, si ahora que son ustedes jóvenes, rompen el hielo del egoísmo y no dejan que se les endurezca el corazón. Tengan ustedes entusiasmo, por el amor de Dios.. Y, además, ténganse ustedes en mucho, y sepan que la humanidad está esperando con ansia el resultado del nuevo trabajo de preparación que ahora deben ustedes estar llevando a cabo!

Hay que prepararse a dar el fruto

El fruto que ustedes, mujeres de mañana, han de dar al mundo, han de ser sus hijos. Piensen ustedes en esto valerosamente, sin falso rubor; el rubor está bien en cosa santa, más alto, más noble privilegio del mundo es la maternidad. El mundo de mañana está esperando sus hombres de ustedes. Prepárense ustedes a ser madres de veras. Una madre "creadora de hombres", necesita salud,

fuerza, ciencia, prudencia, justicia, fortaleza y templanza; así, como caridad encendida y fe inmortal; además, esperanza indesarraigable, conciencia estricta y conciencia perfecta del bien que puede hacer y del mal que puede hacer.

Todas las virtudes son pocas para formar el alma de una madre; toda la ciencia es poca para formar el entendimiento de una madre; todo el entusiasmo es poco para sostener a una madre en las dificultades de su santa misión. La madre es creadora con Dios; puede y debe ser redentora con él. Piensen ustedes en la gloria de dar al mundo un hombre, y tiembren ustedes ante la tremenda responsabilidad de tener en los brazos a un hijo, y no saber hacer un hombre de él.

La belleza del cuerpo y la del alma

HIGIENE DEL CUERPO

La tierra es muy bonita en primavera; ustedes como ella deben tener la misma cualidad; ahora bien, la primera condición de la belleza es la salud. La obligación de tener salud es ineludible. "Santo, sano y sabio", ha dicho un gran filósofo. La salud, no es exclusivo don del cielo, como algunos piensan; la salud es en gran parte cuestión de voluntad. Primeramente cuestión de limpieza; limpieza de cuerpo y de alma. *Agua a cántaros, virtud por arrobas.* Hay que lavarse el cuerpo todos los días, y, cuanto más fría esté el agua, mejor. ¡Con eso se pone la piel tan sonrosada y los labios tan rojos! Además, los ojos de la mujer limpia, que además tiene buenos pensamientos, están siempre alegres y brillan como luz inmortal. Parece como si todos los días despertasen a vida nueva y se maravillasen de encontrarla hermosa. Al sol le gusta encontrar las ventanas con los cristales limpios, porque los vidrios sucios malamente dejan pasar la luz. Nuestro cuerpo es como cristal: por todo él se asoma el alma a contemplar la Naturaleza; a través de todo él, la tierra y el cielo encuentran el camino de nuestro entendimiento y nuestro corazón. Prisionera el alma de nuestro cuerpo, démosle si quiera, mientras viva en ella, cárcel limpia y con las ventanas de par en par! Que no halle telarañas para mirar al cielo, que es su patria; para gozar de la tierra que es su huerto! En cuanto a la *higiene del alma*, parte esencial de la belleza, consiste en la expresión; procuren ustedes que los buenos pensamientos sean en ustedes más que costumbre, na-

turalidad. La *Envidia* hace amarillar el rostro; la *Soberbia*, contrae el entrecejo y arruga la frente; la *Vanidad*, endurece y afea la expresión al mirar; el *Descontento*, forma arrugas feísimas junto a la boca; la *Ignorancia*, presta a la cara más bonita, repulsiva expresión de estupidez; la *Vanidad*, hace afectado todo movimiento.

El rostro es el espejo del alma.

LA ARAÑA NEGRA

Había una criada que se daba a todos los diablos por que por mucho esmero que pusiera en limpiar un salón de la casa, todas las mañanas aparecía en un ángulo de la pieza una telaraña. Reprendíala por ello su ama todos los días: y la pobre muchacha respondía: Todos los días quito la telarañas, y vuelve a parecer, ¿qué quiere Ud. que le haga más, señorita? Pero, mujer, —preguntó la señora: —¿es que no has muerto la araña? Mátala, bendita de Dios, y verás cómo se acaba la telaraña. En efecto, la doncella buscó, halló y mató la araña, y ya no hubo más telarañas en el salón.

Antes de aplicar el cuento vamos a enumerar las principales telarañas que han afeado los palacios de los reyes, príncipes y gobernantes del siglo XIX y ponen hartos mohinos a los del siglo XX.

"En 1800, el día 9 de Octubre, se intentó asesinar al primer cónsul Napoleón Bonaparte, sin que los criminales llegaran a poner en planta su propósito. Con tal motivo fueron presos Damerville, Corrochi, Arena, Topino, Lebrau y 19 cómplices.

"Durante el mismo año estalló una bomba en la calle Nicaise, que si estalla un minuto después, hubiera matado a Napoleón.

"En 1804 fueron presos Moreau, Pichegrú y Jorge Canondal, acusados de atentar contra la vida de Bonaparte.

"El 13 de Octubre de 1809 Federico Stabs trató de herir con un puñal a Napoleón cuando estaba en Shoembrunn. Un soldado de la guardia, que se echó sobre el criminal, pudo impedir el atentado.

"Durante la Restauración el duque de Berry fué asesinado el 13 de Febrero de 1820 por Louvet, en el momento que bajaba del carruaje para entrar en el teatro de la Opera.

"Siete atentados, por lo menos, se cuentan durante la Monarquía de Julio. El 19 de Noviembre de 1832, Besgéun trata de matar con un disparo de pistola a Luis Felipe; el 28 de Julio de 1835, cuando el rey, seguido de sus hijos y

de su Estado Mayor, pasaba revista a las tropas en el *boulevard* del Temple, se oyó una terrible detonación. El suelo quedó cubierto de muertos y heridos; sólo el rey y sus tres hijos salieron ilesos. Fieschi, el autor del atentado, fué detenido en la misma habitación de una casa, donde había colocado detrás de unas persianas una verdadera batería de fusiles, con objeto de matar al rey. Fué condenado y guillotinado con sus cómplices.

"El 25 de Julio de 1836, Alibaut disparó su fusil contra Luis Felipe, la bala pasó por encima de la cabeza del rey.

"Algunos meses después Meunier le hirió, disparándole dos pistoletazos.

En 1837, un obrero mecánico, Champión, fué detenido la víspera del día en que debía arrojar una máquina infernal contra el mismo monarca.

"El príncipe Fernando de Portugal, en 1837, sufrió dos disparos de armas de fuego, y el rey, su hijo, sucumbió más tarde de manera misteriosa.

"En Junio de 1848 se realiza un atentado en Minden contra el príncipe de Prusia, más tarde emperador Guillermo.

"Un año después Hamilton atenta contra la reina Victoria; en Mayo de 1850, Roberto Pate da de bastonazos a la misma soberana, en el momento en que salía del palacio del duque de Cambridge.

"En 1852 ocurrieron los siguientes crímenes de este género: el 22 de Mayo atentan contra Federico Guillermo IV en Wetzlar; el 2 de Febrero el cura Merino hiere con un puñal a la reina doña Isabel II en las galerías de Palacio: al finalizar el año un antiguo oficial del ejército inglés trata de asesinar a la reina Victoria.

"El mismo año fué descubierta en Marsella una máquina infernal durante un viaje de Napoleón III a dicha ciudad, y ocurrieron los atentados contra Víctor Manuel, contra Napoleón III, delante de la Opera Cómica, y contra Carlos III de Parma.

"En abril de 1855, Pianori dispara un tiro sobre Napoleón III en los Campos Elíseos.

"El 8 de Setiembre siguiente, atentado de Bellamare contra Napoleón III.

"El 28 de mayo de 1856 un agente de policía detiene a Fuentes en el momento en que éste se disponía a disparar sobre la reina doña Isabel II.

"El 8 de diciembre de 1854 el soldado Agesilao Milano hiere de un bayonetazo al rey Fernando de Nápoles.

"En 14 de Junio de 1858 se

efectuó el atentado de Orsini contra Napoleón III.

"En Julio de 1861 el rey de Prusia recibió dos tiros que le disparó el estudiante Becker en Baden.

"En 1872 el estudiante Brussin dispara sobre el rey de Grecia.

"El 24 de diciembre de 1863 nuevo atentado contra Napoleón III.

"En 1864 fué asesinado el Presidente de los Estados Unidos, Lincoln.

"El 16 de Abril de 1866 atentado de Karakosoff contra el Czar Alejandro II en San Petersburgo.

"En el mes de Junio del mismo año Berezowski disparó sobre el Czar en París.

"En 1868 asesinato del príncipe Miguel de Servia.

"En 1869 atentado contra el virrey de Egipto; nuevo atentado contra Napoleón III en el Bosque de Bolonia, y atentado contra la reina de Inglaterra.

"En 1871 atentado contra el rey don Amadeo en Madrid.

"A 11 de Mayo de 1878, atentado de Haedel contra el emperador Guillermo I de Alemania.

"El 2 de Junio del mismo año, Nobiling dispara dos tiros de fusil sobre el rey Guillermo II, y le hiere.

"El 25 de Octubre, Oliva Moncasi intentó asesinar al rey don Alfonso XII, disparándole un tiro.

"El 17 de Noviembre, atentado del pastelero Passanante contra el rey Humberto.

"El 14 de Abril de 1879, atentado de Solowieff contra Alejandro II de Rusia.

"En el mismo día, atentado contra el príncipe Milano de Servia.

"El 2 de diciembre del mismo año, atentado contra el Czar Alejandro II en el tren imperial.

"El 30 de Diciembre del mismo año, atentado de Francisco Otero contra el rey don Alfonso XII y su esposa.

"El 17 de Febrero de 1880, atentado en el palacio de invierno de San Petersburgo, contra el Czar Alejandro II, por medio de una terrible explosión de dinamita.

"Marzo de 1882—Roderick Mac Leag dispara un tiro a la reina Victoria.

"Abril de 1897. — El rey Humberto es atacado por un anarquista al dirigirse a las carreras de caballos.

"El 2 de Julio de 1881, el General Garfield, presidente de los Estados Unidos, fué asesinado por Guiteau.

"El 27 de agosto de 1897 murió asesinado el Presidente del Uruguay, Idiarte Borda.

"En Setiembre del mismo año se verificó un atentado

contra el Presidente de Méjico.

"En Noviembre de 1898 fué asesinado el Presidente de la República de Santo Domingo, Hereux.

"Y desde entonces acá fresca está la sangre de Sadi Carnot, Presidente de la República Francesa, de Mc Kinley, Presidente de la República Norteamericana, de Isabel emperatriz de Austria, de Humberto I rey de Italia, de Cánovas del Castillo, etc.; y decimos etc., porque los atentados sin efecto, o los cometidos contra otras autoridades, son tantos que no pueden contarse. (*Lectura Popular N^o 473.*)

¿De dónde sale tanto crimen? Acabemos de aplicar el cuento y se verá claramente. La araña es el monstruoso y abominable principio liberal de que la sociedad ha de gobernarse prescindiendo de la ley de Dios. La criada es el gobierno liberal que sólo pone los ojos en las telarañas de los crímenes sin atinar a la causa de ellos. La escoba es el poder insuficiente de las armas de que echa mano para poder quitar tales crímenes. La señorita discreta es la verdad católica que acierta de lleno en la causa verdadera de tales crímenes y telarañas que tanto afean el esplendor de los gobernantes y gobiernos, diciéndole que *la potestad que no se presenta como venida de Dios no merece ser respetada.*

CHISTES

A unos catedráticos sobrado indulgentes les censuró un compañero por su dulzura, y les dijo:

—¿Sabéis qué ha dicho de vosotros ese que acabáis de aprobar? Pues que va a mandar a su caballo para que le examinéis.

—Decidle que perderá el tiempo, contestó uno de los profesores benévolos, por que aquí no examinaremos más que burros.

Ricardo se va a casar, pero tiene un miedo horrible al matrimonio.

—¡Majadero!—le dice su padre —¡yo también me casé!

—¡Ah! pero no es lo mismo. Tú te casaste con mamá, mientras que yo tengo que casarme con una persona extraña(!)

Voltaire a una persona que sale de un templo:

—¡Qué chasco se llevará esa señora, cuando muera y no encuentre el cielo que esperaba;

—Peor será el chasco de Ud. cuando muera y se encuentre con el infierno que niega.

Suscribase a El Arca

El cielo y las estrellas

A UN ESCÉPTICO.

Mira en noche serena el alto cielo: el secreto de Dios allí está escrito: verás que es vano tu ansioso anhelo de comprender lo eterno y lo infinito.

Acorta el vuelo a tu arrogancia impía: juzgar no puede humano pensamiento ni adivinar osada fantasía el prodigio eternal del firmamento.

Con óptico cristal, que el orbe admira, ve el sabio, a miles, las sidéreas moles; y aun hay detrás de lo que absorto mira, series sin fin de mundos y de soles!

Do quier la luz de Dios brota a raudales y cuando el cielo ingente contemplamos ¡cuán pequeños parecen los mortales, y aun el terrestre globo que habitamos!

Invoca a la razón siempre el impío, mientras sordo al clamor de la conciencia, juzga norma infalible el desvarío de su orgullosa y temeraria ciencia.

Triste razón, menesterosa y varia, que en su soberbia y su ambición delira sin aprender la humanidad volitaria que la verdad de ayer es hoy mentira!

No hay audaz pensador que no se atreva dogmas a dar de estrépito y renombre; cada estéril esfuerzo es una prueba de la impotente vanidad del hombre.

¿Qué infunde en el alma el juez severo que el bien y el mal certero nos advierte? ¿Quién nos dicta del mundo en el sendero las leyes de la vida y de la muerte?

¿Por qué nace el mortal y en lucha existe? ¿Por qué siente, odia y ama?... ¿Quién lo sabe? De ese misterio inescrutabile y triste sólo Dios tiene la tremenda llave.

Eso es del cielo el insondable arcano que nuestra mente mísera no alcanza. ¡Respeto y paz!... Las fuerzas del cristiano se cifran en la fe y en la esperanza.

A quien de Dios la esencia contradice, ese cielo inefable, que él ignora, con su elocuente majestad le dice: "Rinde tu orgullo, postrate, y adora".

EL MARQUÉS DE VALMAR

A UN CURA

Ministro de Jesús, tu frente altiva levanta en nuestros tiempos de impiedad, no importa que el ruín con su saliva quiera manchar tu santa dignidad.

Por que imitas a Cristo el Nazareno que fué por su doctrina calumniado, la sierpe arroja contra tí el veneno: y serás, como Cristo, blasfemado.

Predica con fervor la gran doctrina que enseñaba Jesús a los judíos; ella por sabia, con su luz divina confunde en el orgullo a los impíos.

Porque enseñas al hombre a ser honrado y enseñas a la niña a ser honesta, sus dardos lanza contra tí el malvado que en ella tiene su mirada puesta.

Por eso te dedico mis cantares, bendigo tu misión, tu dignidad, tú que nos das el Dios de los altares, y virtud nos predicas y piedad.

F. JARA B.

Heredia ante la plaga

Heredia, la hija predilecta de María, ha dado muestra de una piedad bien fundada. Hoy que todos los pueblos de la República se consternan ante la invasión de la langosta, hoy que nuestros agricultores miran con desconsuelo las regiones del Guanacaste devastadas por la plaga chapulinesca; Heredia, la bella ciudad de las flores, se levanta con un solo corazón y una sola alma para postrarse a los pies del Todopoderoso injustamente ofendido para alcanzar por medio de sus oraciones que detenga el brazo de su justicia.

El primero de junio celebróse una misa de rogación con este objeto. ¡Qué piedad la de nuestra querida Heredia! Hombres y mujeres, dejando por un momento sus labores, fueron a postrar

se delante de los altares al oír la campana convocando a la oración.

¡Qué espectáculo más bello y conmovedor! Las niñas de la escuela, llevadas por sus respectivas maestras, formaban una sola columna que precedía la procesión con la imagen del Sagrado Corazón de Jesús! Y si es cierto que fué muy bello y conmovedor ver a las niñas de las escuelas, asistir con sus buenas maestras a la procesión y a la misa, fué muy notable la ausencia de los escolares varoncitos con sus maestros respectivos. Bien por las buenas alumnas, que el cielo bendiga sus estudios; bien, por las maestras de nuestras escuelas, que saben enseñar a sus discípulas la piedad y el temor a Dios, que hace de ellas la mujer buena y virtuosa.

Felicitemos y aplaudimos a sus hábiles maestras y a sus discípulas, como también a nuestro Gobernador que concedió permiso para verificar por la calle la procesión; el celoso pastor Pbro. Ramón Junoy convocó a nuestro pueblo para desagraviar la justicia ofendida por nuestro indiferentismo e impiedad; y presidió la ceremonia imponente pidiendo a Dios misericordia ante la plaga que pretende invadirnos: *Parce Domine, parce populo, tuo.*

UN HEREDIANO.

MINUTA MUNICIPAL

Sesión celebrada el 27 de mayo de 1915. — Asistieron los Regidores González (don Ernesto), Rosabal (D. Amado), Martínez (D. José P.) y el Secretario Sr. Lizano.

1.—Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

2.—Presente el Sr. Henry Purdy Terry, en representación de la casa Purdy Engineering Co, contratista de la Planta Eléctrica de esta ciudad, manifiesta que acude al llamamiento que se le hizo por acuerdo número 2 de la sesión anterior para que explicara la causa de las irregularidades del servicio de alumbrado, y expone: que cuando se hicieron los estudios preliminares para la construcción de la Planta, quedó convenido en que el estanque del Pedregal, con el aumento de volumen que había que hacerle sería para depositar el agua necesaria durante el día para trabajar durante la noche, y que al vaciar este estanque, como ocurrió el 4 de los corrientes, se trastornó el orden de cosas; que los estanques de la Joya han sufrido reparaciones que no han permitido llenarlos para proveer la cañería de la ciudad, razón por la cual no se podría bajar la compuerta del Pedregal; que la Compañía dió servicio de alumbrado antes del tiempo estipulado en el contrato, por habérselo pedido así este Municipio por razón de economía; que la casa que representa aún no ha entregado la obra porque la está perfeccionando y acabando; que el consumo de fuerza en la ac-

tualidad superó en un 30% al estipulado en el contrato y asegura que con un uso inteligente del agua, los deseos de la Municipalidad quedarán coronados por el buen éxito, sin temor a ningún fracaso, se acordó; tener como buenas las excusas del Sr. Purdy y manifestarle que este Municipio está satisfecho con la obra encomendada a la casa que él representa.

A las 8 p. m. terminó.

De San Antonio de Belén

Se terminó el mes de María con broche de oro. Hubo muchas confesiones y comuniones. Fray Ignacio de Cuenca hizo el panegírico de la Virgen Inmaculada. En frase bella y sencilla se deslizó el Rvdo. Capuchino, de tal modo que el pueblo quedó gratamente satisfecho.

El mes de Junio dedicado al Corazón de Jesús, se ha iniciado con gran pompa de ejercicios religiosos entre los q' pueden contarse el Corpus Christi, cuya festividad se verificó muy solemnemente siendo notable la gran afluencia de genté en la misa y procesión. También en este día predicó el mismo Sr. Capuchino. Sabemos que los regocijos y fiesta del día de nuestro Patrono—13 del actual—se transferirán para hacerlas con mayor expansión en uno de los primeros días del mes de agosto próximo, en que Monseñor Monestel quiere celebrar su primera misa pontifical; esto es, ya consagrado Obispo de Sora (Honduras).

—El nuevo Jefe Político, don Francisco Roldán, procedente del Puriscal, ha recibido buena impresión del pueblo de Belén que va a gobernar. Ante ayer tuvo oportunidad de ser presentado al pueblo por Monseñor Monestel y expresó en sencilla y correcta frase sus anhelos por que el orden, la paz, la moralidad y el trabajo, siempre sea la norma de sus gobernados, ya que en ese sentido procurará extender su acción. Además, esta reunión fue propicia para exhortar al pueblo en el sentido de alistarse a combatir la plaga de la langosta que nos amenaza; y al efecto se nombró e instaló un comité central y delegaciones del mismo en los distritos menores, para promover los trabajos de recaudación y demás necesarios. En este importante plebiscito tomaron parte integrante la Municipalidad con su Secretario y el Sr. Médico del Pueblo, Dr. Dobles, todos unánimes en pro de la campaña, ofreciendo sus auxilios pecuniarios y personales que sean menester.

MISCELANEA

Alto y merecido honor ha hecho el Soberano Congreso Constitucional al elegir al Lic. don Gerardo Guzmán Quirós como Magistrado de la Sala 1ª de Apelaciones del Supremo Tribunal de Justicia. La provincia de Heredia pierde a su Juez Civil; pierde al sereno y cumplido empleado que es honra del Foro Costarricense, tanto por su sapiencia, como por su honradez y rectitud demostradas en su larga práctica judicial.

Pero los méritos de Guzmán Quirós, siempre encerrados en una caja humana que es toda modestia, toda sinceridad y afabilidad, no podían permanecer circunscritos a una órbita relativamente pequeña. Era preciso aprovechar sus virtudes cívicas y sus méritos probados, en algo más elevado, en algo más interesante y más extenso. Por eso fue acertada su elección. Al despedirnos del estimado amigo Guzmán y del perfecto Juez Civil, nos complacemos en presentarle nuestra cordial felicitación por el digno honor que se le ha conferido.

Movimiento en la Corte Suprema de Justicia. Con motivo de las renunciaciones de los respetables Magistrados de Casación Licdos D. Francisco M. Fuentes y D. Alejandro Alvarado, han sido ascendidos a Magistrados, los ex-Jueces don Gerardo Guzmán y don Tomás Fernández Bollandi; a Magistrados de Casación los Licdos. don Luis Dávila y don Amadeo Johanning, ex-Presidentes respectivamente, de las Salas 1ª y 2ª de Apelaciones; y a Presidentes de estas Salas a los Magistrados don Francisco Solórzano Chaverri y don Antonio Vargas Quesada.

Queda, pues, integrada la Corte Suprema de Justicia así: *Sala de Casación*, Licdos. don Benito Serrano, Presidente, don Alfonso Jiménez, don Alberto Brenes, don Amadeo Johanning y don Luis Dávila. *Sala 1ª de Apelaciones*, Licdos. D. Francisco Solórzano, Presidente, don Víctor Guardia y don Gerardo Guzmán. *Sala 2ª de Apelaciones*, Licdos. D. Antonio Vargas, Presidente, don Pedro Loría y don Tomás Fernández B.

La langosta. Para plato del día, es poco recomendable el animalejo ese, que nos tiene a todos con el sistema nervioso que ni oficina telegráfica. Y en verdad que no es tan moco de pavo la terrible plaga que tenemos en casa. Esto nos confirma lo del adagio aquel: "no hay enemigo pequeño". Los cartagos, al fin como gatos escaldados, se han puesto en

actitud defensiva y ya han provocado el movimiento popular para hacer frente al avance. Por todas partes la previsión ha tenido sus buenos elementos. Lo que es por acá estamos acostumbrados a llamar a San Emigdio cuando la casa se nos viene encima. Pero hay excepciones honrosas: los obreros de la Escuela Normal ya se echaron a cuestras su contribución voluntaria no poco significativa. Los profesores y alumnos de la Escuela Normal también han tomado sus acuerdos y activamente recaudan fondos. Se proyecta en dicho Colegio el establecimiento de... "matadores voluntarios", que será la gran falange antichapulinesca; no exageremos, aquí también hay temor; aquí también hay mucho que perder; aquí también hay lo que sí debe llamarse *patriotismo*.

De otra parte, las oraciones, las rogativas y las promesas de los buenos católicos hacia Dios Todopoderoso demuestran también que se siente muy hondo el pesar que causa esa calamidad que lamentamos. Dios nos ayude! Sí; porque sin su voluntad, sin su querer nada son, nada valen los medios humanos, ni los elementos científicos puestos en juego para librarnos de esos bichos. ¿Ya lo veis? Insignificantes y sin embargo arruinadores.

Accidente.—Doña María V. de Cordero, anciana madre del Administrador de este Semanario, sufrió una caída el lunes en la noche a consecuencia de la cual se fracturó un brazo. Sentimos mucho el doloroso accidente y anhelamos el pronto restablecimiento de la respetable señora.

Enfermo.—Nuestro amigo y compañero de trabajo don Elías Cordero ha estado guardando cama, bastante delicado de salud. Deseamos que recobre su bienestar cuanto antes.

Higiene escolar.—Verdaderamente interesado está el Sr. Subsecretario de Instrucción Pública por revolucionar en pro de la salud infantil. La creación del Cuerpo Médico Escolar, es sin duda alguna la máquina propulsora de tan sabia y filantrópica labor. El Gobierno ha hecho una magnífica adquisición: el Dr. D. Louis Schapiro, especialista en esta rama de la Higiene Pública, es el Jefe de esa revolución. Ahora se ocupa de impartir sus instrucciones a los médicos del pueblo y con tal objeto visita las cabeceras de provincia, invitando previamente a los señores médicos. Ayer estuvo en esta ciudad de Heredia en compañía del Subsecretario de Instrucción Pública y conferenció con los señores

médicos Drs. Flores (don Ernesto y don Roberto), Dr. Dobles (don Miguel) e Inspectores de Escuela D. Maximino Blanco y D. Leonidas Rojas. Breve pero muy importante fue la explicación que el Dr. Schapiro hizo de las primeras y principales medidas higiénicas que se propone establecer y correspondió a las diversas interrogaciones que se le hacían en punto a ellas. La inspección de los señores médicos en las escuelas de sus circuitos se concretará por ahora, según el plan formulado, a las observaciones siguientes: *Enfermedades parasitarias*: amebas, anguilulas, anquilostoma, lombrices, tenia y tricocéfalos; (número de casos y observaciones); *Enfermedades de los ojos y de la vista*: astigmatismo, ceguera, conjuntivitis folicular, hipertrofia, miopía y tracoma (número de alumnos que tienen y observaciones); *Enfermedades de los dientes*: caries, dentadura anormal y piorrea (número de alumnos que padecen y observaciones). Después: *enfermedades infecciosas, contagiosas y de otras especies* que se noten en los escolares.

Los médicos deberán practicar regularmente la vacunación y dictar conferencias una cada mes en cada escuela sobre los temas siguientes: Junio, anquilostomiasis; Julio tuberculosis; Agosto, malaria y paludismo; Setiembre, higiene personal y Octubre, tifoidea y disenteria.

Todos los alumnos de las escuelas deben ser examinados en la forma corriente, por lo menos una vez al año, con arreglo al plan anterior, e individualmente, cada vez que el caso lo requiera.

Sociedad de San Vicente de Paul.—En la conferencia celebrada a las 6 p. m. del domingo 30 de mayo ppdo. se efectuó la rifa del quintal de café regalado a beneficio de los pobres; fue favorecido con la suerte el Sr. Lorenzo Bonilla, tenedor del número 16 a quien se le mandó el aviso correspondiente. Conste así.

Bienvenido.—Ya tenemos de nuevo entre nosotros al Sr. Cura de esta Parroquia y Censor de este Semanario, Pbro. don Antonio María Rojas, procedente de la República de Nicaragua, donde fue a pasar una temporada. Nos apresuramos a saludarle afectuosamente, alegrándonos de su feliz arribo a las playas ticas.

Ojo.—Suplicamos a nuestros señores Agentes activar la recaudación de fondos y el envío de ellos cuanto antes. Ello será motivo de nuestro más sincero agradecimiento.

Imp. Herediana, Cordero Hnos